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--------------
sur le thème : 

Terre d’ADELES, productrice de richesses

--------------
ACCUEIL
Décompte des adhérents :

Présents : 35, pouvoirs transmis : 51
Adhérents à jour de leurs cotisations : 253
Nombre de personnes présentées ou représentées : 86

Le quorum d’un tiers des adhérent⋅e⋅s étant atteint, l’Assemblée générale débute à 14h45.

Distribution des rapports d’activité et financier

Projections des portraits témoignages réalisés par Christelle Ségato et du film des dix ans réalisé
par Sarah Gourdel. Les projections sont suivies d’applaudissements nourris !

En  introduction,  Léa  Yauner,  co-présidente  retrace  les  10  ans  de  Diversité  au  sein  de
l’association. Thierry Hofer, co-président, évoque les changements des derniers mois : départ
d’Emmanuel André et démission de Dorothée Nicq-Eisenbeis de son poste de coordinatrice à ¼
temps pour redevenir bénévole. Il remercie les neuf rédacteurs⋅trices du rapport d’activité et
singulièrement Dorothée qui l’a mis en forme, ainsi  que  Bernard Cazals qui s’est occupé du
rapport financier, profitant de l’instant pour excuser l’absence de Bernard, souffrant.

RAPPORT MORAL ET D’ACTIVIT  É  

À la demande des adhérents, la  présentation se fera sous forme d’ateliers.  Le fil  rouge est
« Terre d’ADELES , productrice de richesses ». Thierry Hofer introduit ainsi les ateliers : « En se
penchant sur les dix ans de Terre d’ADELES, deux noms sont apparus comme les pères spirituels
de notre action (nous confierons bien volontiers le rôle de mères spirituelles à Dorothée Nicq-
Eisenbeis et  Élisabeth Carbone, la première maraîchère du jardin) : Patrick Viveret et Pierre
Rhabi qui s’est prêté au jeu, en 2007, d’être le parrain du jardin d’ADELES.
Patrick Viveret, nous l’avions rencontré lors des Rencontres de l’Économie Solidaire de Pessac où
il était l’invité du SEL Gabare et de la Ville. Philosophe et essayiste altermondialiste, ancien 
conseiller référendaire à la Cour des comptes, Patrick Viveret a été chargé par Guy Hascoët 
(secrétaire d’État à l’Économie Solidaire de 2000 à 2002), de diriger la mission Nouveaux 
facteurs de richesse, qui a produit le rapport « Reconsidérer la richesse » (1). Nous vous en 
recommandons la lecture ! Depuis, Patrick Viveret, ambassadeur des monnaies locales, ne cesse 
de remettre l’économie dans son acception première à savoir la gestion de la maison, le moyen 
choisi collectivement pour générer des échanges entre tous et non pour les privatiser.
Reconsidérer les richesses de Terre d’ADELES, c’est l’exercice que nous proposons lors de 
l’Assemblée générale 2016 de l’association. Les activités de Terre d’ADELES seront ainsi 
observées, partagées, débattues, en ateliers selon cinq modes de production de richesse :

- Richesses dans le partage, convivialité et solidarités
- Richesses des terroirs (circuits courts, AMAP)
- D’un « rien » créer de la richesse, l’art de la récup’



- Richesse de la terre, le Jardin d’ADELES
- Richesse humaine : bénévolat, volontariat, prestataires, partenaires, chacun sa part ! ».

L’Assemblée se divise en cinq groupes qui chacun rejoigne un atelier. Tous les 15 minutes, 
chaque groupe change d’atelier. Chaque aspect de la richesse de Terre d’ADELES est illustrée par
un panneau ou un un diaporama et commenté par un⋅e administrateur⋅trice et des adhérent⋅e⋅s. 
S’en suit un temps d’échanges.
À l’issue de cet exercice de « butinage », en plénière, les échanges ont pu brièvement se 
poursuivre.

RAPPORT FINANCIER

Yvette Fillion et Thierry Hofer commentent le rapport financier projeté sur écran. 
Le compte de résultat fait  apparaître un excédent de 5 313 €, chiffre à rapporter aux deux
exercices  précédents  déficitaires.  En  2015,  Terre  d’ADELES  a  non  seulement  gagné un  peu
d’argent, elle a surtout réglé l’ensemble de ses dettes, soit près de 15 000 € auprès d’IFA Conseil
et de Place Aux Jardins, conformément aux perspectives présentées lors de la précédente AG.
Ce résultat est le fruit d’un travail opiniâtre d’Yvette, notre trésorière. Aidée de Bernard Cazals
d’Ifa Conseil, elle a mis en place un suivi de la trésorerie en s’appuyant sur un plan de trésorerie
qui lui a permis d’autoriser ou non l’engagement de dépenses.
Le Conseil d’administration s’est efforcé de limiter les dépenses, renégociant le contrat avec Ifa
Conseil.
Au niveau des produits, l’effort a consisté à :

– développer l’autofinacement au travers notamment de ventes solidaires de repas, de
pots de confiture, de thé de compost… L’argent ainsi gagné allié aux financements de nos
partenaires associatifs (PAJ, ESAT de Magellan…) finit par représenter de belles sommes.
Un point de vigilance : moins d’engagements paniers (concurrence, chantier du tram),
peut-être que cette offre ne sera plus à l’avenir l’offre phare de Terre d’ADELES.

– rechercher des fonds publics ou privés. Ainsi, l’association a bénéficié d’une participation
pour ses actions sur l’alimentation à hauteur de 4 200 € de la réserve parlementaire du
Député Alain Rousset. Terre d’ADELES a obtenu deux prix :  2e prix régional  Économie
sociale de la fondation du  Crédit coopératif  et 1er prix catégorie jardin des Trophées
Agenda 21 du Conseil départemental.

 
Question de Cécile FAYE : montant des participations, qu’est ce que c’est ?

Réponse de Dorothée : c’est la participation financière des divers acteurs qui 
interviennent sur le jardin : école des jardins, poulailler, place au jardin, ESAT de 
Magellan, couveuse agricole, Oribio, collectif Pas de Bras, Pas de Chocolat.

Question de Philippe Petit : il n’y a pas de bilan au 31 décembre ?
Réponse de Thierry : c’est une bonne question puisque le bilan reflète l’état du 

patrimoine de l’association à la fin de l’exercice comptable. Il n’a pas été transmis aux 
administrateurs. C’est un oubli. Il te sera transmis. Fin décembre, l’association devait avoir 
près de 10 000 euros en banque et quasiment aucune dette.

Intervention de Pierre Pérot : se serrer la ceinture, c’est louable mais cela ne peut être une 
stratégie à long terme. C’est plutôt un frein.

VOTE DES RAPPORTS

Vote du rapport d’activité : vote oui à l’unanimité.
Vote du rapport financier : 1 abstention, 85 oui



RENOUVELLEMENT DU CONSEIL D ADMINISTRATION

Rappel de la composition du Conseil d’administration 2015-2016
•BARRÈRE Rémy - élu 2014
•BOURGELAS Martine - élue 2014
•FILLION Yvette - élue 2014
•GARCIA Patrick - élu 2015
•HOFER Marie-Pierre - élue 2015
•HOFER Thierry - élu 2015
•JARGUEL Carole - élue 2014
•JOUANEL François - élu 2015
•LALBENQUE Frédéric - élu 2014
•MUNIER Anne - élue 2015
•RIBIÈRE Chantal - élue 2014
•SEUVE Zineb - élue 2015
•VERGNAUD Danielle - élue 2015
•YAUNER Lea - élue 2015

Thierry Hofer évoque les démissions en cours de mandat  de Rémy Barrère, François Jouanel, 
Anne Munier et Danièle Vergnaud, essentiellement pour raisons de santé.
Il présente les candidatures reçues conformément au règlement intérieur de l’association :

Martine Bourgelas
Yvette Fillion
Dorothée Nicq
Sarah Gourdel
Christelle Ségato

Cette liste est mise aux voix, personne ne souhaitant un vote à bulletin secret, ni appelant à un 
vote nominatif. 

Vote de l’assistance : oui à l’unanimité pour les 5 candidates.
La prochaine réunion du CA élira le bureau.

PERSPECTIVES 2016 ET PLUS…

Thierry Hofer présente le résumé du texte « Et demain ? » concluant le rapport d’activité. Il
comporte  deux  axes :  valoriser  les  savoir-faire  de  l’association  et  mieux  faire-savoir  ses
compétences et activités. 
À la  rubrique  Savoir-faire,  il  s’agit  de mieux aménager la  cuisine et  d’offrir  des  conditions
d’accueil à l’année plus digne aux permanents et aux producteurs. Le projet de halle présenté
l’an dernier est à poursuivre. Il pourrait permettre, à l’image du poste d’intendant du jardin, la
création d’un poste d’animateur⋅trice  cuisine afin  d’épauler  les  bénévoles  engagées dans  la
coordination éponyme.
Le volet Faire-savoir se décline en deux perspectives : la réalisation d’un parcours pédagogique
dédiée à la biodiversité (partenaires du projet la fondation Liséa, co-financeur, et le CHU site de
l’Hôpital  Haut-Lévêque)  et  le  renouvellement  du  site  internet  afin  d’en  faire  une  vitrine
attractive et représentative de l’ensemble des activités de l’association. Linda Dench présente
l’opportunité de s’appuyer sur le site collaboratif community-forge élaboré pour le compte des
SEL et libre de droits. Le groupe de travail rassemblant Linda, Yamina et Lahire fait appel aux
bonnes volontés pour poursuivre plus avant cette réflexion.

À l’issue de cette dernière intervention, la clôture de l’AG est proclamée à 17 h 45.


